

## Intendente de O'Higgins celebró ancestral We Tripantu

Escrito por Gety Pavez Vldal

Domingo, 24 de Junio de 2012 17:34 -

---



La actividad contó con financiamiento a través del 2% del Fondo Nacional de Desarrollo Regional, FNDR, y fue realizada en Quinta de Tilcoco.

Con un entretenido juego de chueca comenzó esta tarde la celebración en la Región de O'Higgins, del We Tripantu, Año Nuevo Mapuche, o rito anual de renovación del equilibrio de la naturaleza, donde la fuerza propia de la vida eleva en la savia de los árboles el nivel de vibración molecular y los seres vivientes regulan su pulsación con el ritmo lunar.

De acuerdo a lo señalado en la ceremonia, que contó con la participación del Intendente Patricio Rey; del alcalde de Quinta de Tilcoco, Nelson Barrios; de la Directora Regional del Consejo de la Cultura, Marcia Palma, y del Seremi de Bienes Nacionales, Gerardo Carvallo, las aguas traspasadas por la energía magnética de la luna en esta fecha tienen una energía diferente. Es el tiempo de armonía familiar y de la amistad, pero también es el momento de filiación del pueblo con su cultura e Identidad. El regreso del sol se produce al terminar la noche del 23 de junio, en el instante en que asoma el sol en el "puel mapa", dando paso al nuevo ciclo de vida.

En la actividad, el Intendente Patricio Rey señaló que "el Gobierno Regional está muy complacido de haber podido apoyar la realización de este We Tripantu con recursos del FNDR, y por ello, junto a todos los consejeros regionales, fue votada a favor esta iniciativa, porque contribuye a mantener viva esta tradición de nuestra cultura originaria. Para el Gobierno es muy importante la diversidad y la participación de las distintas culturas, y ello es lo que hoy estamos compartiendo y disfrutando en Quinta de Tilcoco, donde la agrupación Ñuke Mapu se hizo cargo de la organización, siendo todo un éxito. Nos han comentado que el próximo año esta ceremonia se efectuará en Rengo, y así se irá rotando por cada comuna donde están presentes las comunidades mapuches".

Asimismo, el alcalde Barrios dio a conocer el decreto municipal que exigirá a todos los establecimientos educacionales de Quinta de Tilcoco, izar junto a la bandera nacional, la bandera mapuche en cada ceremonia oficial de los colegios.

En la jornada, donde se encontraban numerosos representantes de las distintas agrupaciones

## Intendente de O'Higgins celebró ancestral We Tripantu

Escrito por Gety Pavez Vidal

Domingo, 24 de Junio de 2012 17:34 -

---

de pueblos originarios de la región, la presidente de la Agrupación Ñuke-Mapu, Elizabeth Reyes, destacó que “existen varios pueblos originarios de América que tienen su propia manera de ordenar el paso del tiempo. Para nosotros, un ciclo de tiempo no es un planteamiento estipulado en el calendario tradicional, sino que está sustentado sobre el conocimiento compartido que se tiene de la naturaleza. Uno de esos pueblos somos nosotros, el pueblo Mapuche, el cual este año festeja el año nuevo con el apoyo del Gobierno Regional, ya que nos contribuyeron aprobando y financiando un proyecto a través del Fondo del FNDR con su 2% destinado a la cultura, gracias a lo cual hoy estamos junto a distintas agrupaciones de otras comunas celebrando unidos nuestro We Tripantu”.

Durante la masiva fiesta, que se llevó a cabo en el liceo República de Italia, el lonco Marco Catricura, puntualizó que “gracias a ideas como toda la jornada de hoy se contribuye a mantener viva la cultura de nuestro pueblo, y por ello agradecemos el aporte del Gobierno Regional a toda esta actividad, en especialmente valoramos la presencia del Intendente, quien ya el año pasado jugó con nosotros en la medialuna de Los Tilos, en Rancagua, clausurando un taller de rescate de nuestro deporte ancestral, en el que los integrantes de la agrupación We Folil nos reunimos para practicar la chueca y enseñarla a los más jóvenes”.

En el marco de las celebraciones, se dio paso a la ceremonia de clausura del taller “Rescatando la música y danza ancestral del Pueblo Mapuche”, que fue realizado por la comunidad rancagüina We Folil, financiado por el Consejo de la Cultura, a través de los recursos del Fondart. Respecto a ello, la directora del Consejo de la Cultura señaló que se capacitaron 15 personas en música y danza, con el objetivo de transmitir los conocimientos de esta cultura y difundirla, generando conciencia de la relevancia de la identidad, de la tradición y del arte mapuche. Para ello se efectuaron talleres durante 10 sábados, convocando a personas del sector nororiente de Rancagua, con una inversión de 3 millones 757 mil pesos.

Cabe destacar que en la jornada, donde destacaron la danza del Choique Purrún, la presentación de grupo “La Chabelita y sus Wincas” y la muestra gastronómica, finalizará esta madrugada con un sabroso “llagel”, o comida típica de los pueblos originarios.